

# LA LEALTAD.

HEMEROTECA PROVINCIAL  
MORENO ARDIDO  
ALMERIA

DIARIO POLITICO CONSERVADOR Y DE INTERESES GENERALES.

PRECIOS DE ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

Anuncios en la seccion respectiva, 40 céntos de real línea la 1.<sup>a</sup> vez, y 20 las demás.—Id. en la 3.<sup>a</sup> plana, 50.—Id. en forma de gaceta, 1 real.—Comunicados, á precios convencionales.

El espacio ha de calcularse por las líneas que entren del cuerpo 9. Rebaja del 25 por 100 á los suscriptores por un trimestre. Pago anticipado.

PUNTOS Y PRECIOS DE SUSCRICION.

En la Direccion, Redaccion, Administracion e Imprenta de LA LEALTAD, calle de Perea, núm. 4 y en las imprentas de la viuda de Cordero y de D. José Vicente Sangerman.  
En Almería, 6 reales al mes.—Fuera de la Capital y en provincias, 20 reales trimestre.—Estranjero, 40 reales ídem. Pago anticipado.

Se publica todos los dias, ménos los siguientes á festivos.

Almería.—Martes 28 de Mayo de 1872.

Núm. 418.

Año III.

## PARTE OFICIAL.

Madrid 23.

La *Gaceta* de hoy publica un decreto nombrando consejero de Estado á D. José María de Haro, magistrado del tribunal Supremo de Justicia, destinándole á la seccion de Gracia y Justicia del espresado cuerpo.

Tambien publica hoy la *Gaceta*, la combinacion de Gracia y Justicia por por la cual se hacen varias traslaciones, jubilaciones y promociones de magistrados y jueces.

Madrid 25

Hoy inserta la *Gaceta* una real orden de 24 del actual por la que se concede al comandante de los voluntarios del pueblo de Fortuna, D. Alfonso Sandoval y Cascales, al alcalde D. José Salazar Torres y al juez municipal D. Francisco Lozano Rubio, la cruz de primera clase del Mérito militar de la designada para premiar servicios de guerra, en recompensa del que contrajeron el 14 del actual batiendo la faccion carlista mandada por D. Romualdo Martínez Viallet, en el sitio denominado Ramba Salada, término de dicho pueblo. Asimismo se concede la cruz de plata de primera clase mencionada, á los voluntarios y auxiliares del citado pueblo comprendidos en la relacion que acompaña á la real orden.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion en telegrama que acabo de recibir, me dice lo que sigue:  
«Constituido el Ministerio con los Sres. Duque de la Torre, Presidente con la cartera de Guerra, y en su ausencia el Sr. Topete con esta y la de Marina.—Candau, Gobernacion.—Elduayen, Hacienda.—Ulloa, Estado.—Balaguer, Fomento.—Gracia y Justicia, Grouard.—Ayala, Ultramar.—Mañana á la una, hora señalada por S. M., jurarán en sus manos los que se hallan presentes en la corte.—En esta completa tranquilidad.»  
Almería 28 de Mayo de 1872.—El Gobernador accidental, Ricardo Gutiérrez.

«El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion en telegrama recibido en la noche de ayer, me dice lo que sigue:

El Ministerio compuesto de las personas que he anunciado en la circular de esta madrugada, acaba de jurar en manos de S. M.»

Almería 27 de Mayo de 1872.—El Gobernador accidental, Ricardo Gutiérrez.

## AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL de Almería.

Arbitrios municipales.

Han producido los arbitrios recaudados en el día de ayer, lo siguiente:—Centro de Granada, 79,85 pts.—Id. del Puerto 161,90.—Id. de la Vega 106,87.—Total 348,62.—Almería 27 de Mayo de 1872.—Durán. dos millones.

## LA LEALTAD.

### EL PROCESO DE LA REVOLUCION.

Jamás con mas fundamento que hoy; nunca con una conviccion tan profunda como ahora, hemos sentido noble y legítimo orgullo de defender la causa que defendemos.

Si por un error de esos de que no están libres los hombres; si por cualquier concepto nuestra pluma hubiera tributado una sola alabanza á las situaciones revolucionarias; si por una flexibilidad de carácter nos hubiéramos prestado á la abdicacion ó á algun linage de transacciones con el hecho faccioso de Cadiz, ahora sentiríamos sobre nuestro rostro el calor de la vergüenza mas inaudita, y en nuestro corazon los mas severos remordimientos.

No hay ningun hecho en la historia universal, aun recorriendo página por página sus periodos de mayor degradacion, parecido á la escandalosa cuestion que hoy ocupa el ánimo de los españoles.

No somos nosotros tan insensatos moralidad y acrisolada honradez de todos los hombres, que intervinieron en el manejo de la cosa pública durante el reinado de S. M. la Reina doña Isabel II, nó; porque semejante estado de perfectibilidad, ni se consiguió en aquellas épocas, ni es posible que se consiga nunca; pero la historia nefanda de la revolucion de Setiembre, con sus concusiones, sus dilapidaciones, su deslealtad, sus cohechos, sus infamias de todas clases y sus robos públicos y probados, ha venido, no solo á disculpar aquellas pequeñeces, mas bien presumidas que justificadas, sino á glorificar aquellos gobiernos, aquellos hombres, aquellas situaciones.

No bastaba á estas gentes desalentadas y delirantes, el espectáculo que se daba al mundo entero con la vergonzosa cuestion de los millones perdidos en manos de los hombres del gobierno. No bastaba que se hubiese visto un gabinete en la actitud afrentosa en que se vió Sagasta y consortes ante el Parlamento, trocando el banco azul en el indigno banquillo de los acusados por el crimen mas denigrante; era preciso que se pusiesen tambien ante la faz pública todas las intrigas, todos los crímenes; todas las miserias que se agitan en ese inmundo lodazal que se llama política revolucionaria, y el ministerio al caer del templo entre los silbidos y el desprecio de la multitud, ha hecho una especie de produccion del Diablo-Cojuelo, levantando con mano hrusca y desconsiderada, el velo que cubre la su-

perficie de este lago cenagoso.

El expediente justificativo de haber gastado el dinero sustraído de las cajas de Ultramar, es el mas terrible y vergonzoso proceso de los hombres de la revolucion de Setiembre. Si alguien habia en España que vacilara todavía respecto al verdadero valor de los libertadores de Alcolea, de aquellos Catones que vinieron sobre este pueblo para reivindicar su honra y su decoro perdido y arrastrado, ya no le queda género de duda de lo que son; ya Sagasta tirando airado de la manta en el *delirium tremens* de la inestabilidad y la soberbia, ha dicho en plural el *ecce homo* histórico de Pilatos, y aunque él se ha quedado con las manos teñidas del color amarillo del oro y el corazon manchado por la ira y el despecho, ha descubierto ante el mundo entero toda la infamia que pesa sobre sus colegas revolucionarios.

El expediente, repetimos, no es otra cosa que el proceso de la revolucion: apostasias, cohechos, deslealtades, planes siniestros contra España, en pago de su nobleza; intrigas tenebrosas para entregar al robo y al saqueo; máscaras arrancadas, vergüenzas en espectáculo público; crímenes inauditos por todas partes, de que debe ser víctima la pobre patria que ha dado el ser á todos esos monstruos de la ambicion y de la intriga.

He aquí condensado en breves términos lo que la mano de un Ministerio en la agonía, ha arrojado en medio del arroyo público. Ellos han dicho: «ya que nosotros caemos infamados y bajo el peso de la vergüenza pública, caiga con nosotros de la misma manera toda la obra revolucionaria: abramos á los ojos de España las páginas tenebrosas de nuestra policía secreta, y que el país juzgando á los hombres que figuran al frente de su administracion, juzgando á la persona que simboliza sus instituciones, pronuncie indignado el veredicto que debe pesar sobre ellos para siempre.»

Y en efecto, así ha sucedido. España que no puede creer que se inventen todas esas infamias, ha formado su juicio y ha fallado el proceso condenando al desprecio y á la execracion pública á la revolucion y á sus hombres mas caracterizados. Por eso al abrirse hoy nuevamente las puertas del poder para los unionistas *dinásticos*, á cuyo frente figura el duque de la Torre, nos es lícito creer que no se abrirá con ella la de la esperanza para este pobre y desgraciado pueblo.

El secreto á voces que ha determinado la dimision del ministerio

Sagasta, pertenece ya al dominio público.

La *Igualdad* se lo cuenta á sus lectores en la forma siguiente:

«Del expediente calamitoso-político-inquisitorial presentado en el Congreso para indicar el paradero inverosímil de los dos consabidos millones, resultan, entre otros, los siguientes descubrimientos, que no tienen precio:

Primero. Dos mil jefes de conspiracion; de modo que á pocos asociados que tenga cada uno de esos jefes, viene á resultar que son conspiradores casi todos los españoles, lo cual demuestra las simpatías que tiene el gobierno del rey extranjero.

2.<sup>o</sup> Márton está en connivencia con el conde de Toreno para sublevar la guarnicion de Sevilla y proclamar el príncipe Alfonso.

3.<sup>o</sup> Serrano, Calderon Collantes y otros unionistas conspiran tambien con el mismo objeto de traer al príncipe Alfonso.

4.<sup>o</sup> Rios y Rosas, de acuerdo con el marqués de la Vega de Armijo, trabajan para colocar en el trono á Montpensier.

5.<sup>o</sup> Al general Roy se le acusa de haber recibido sesenta mil duros para sostener la causa de D. Carlos.

6.<sup>o</sup> A Ruiz Zorrilla se le acusa de haber recibido dinero de La Internacional para destruir los edificios de Madrid, y ademas de estar de acuerdo con Rivero para vender la isla de Cuba á los Estados Unidos.

Tambien se acusa á Ruiz Zorrilla y Córdova de estar en inteligencia con los petrolistas catalanes, y tienen ya designadas veintiseis fábricas para prenderlas fuego.

7.<sup>o</sup> A los republicanos Castelar, Figueras y Pi y Margall se les atribuye el propósito de saquear el Banco de España, y se supone que en una reunion sostenia el primero que solo debia sacarse del Banco la moneda acuñada; pero Pi y Margall fué de opinion de que debian extraerse tambien las pastas ó metales preciosos sin acuñar, para que la obra fuera mas completa, á lo cual se opuso Orense por ser accionista del Banco.

8.<sup>o</sup> Del capitalista Manzanedo se dice que, en union de una doña María Hernandez, ó en nombre de esta, tiene un contrato con ciertos personajes para hacer una gran jugada de Bolsa, de éxito seguro, por medio del Sr. Indo.

9.<sup>o</sup> Del Sr. García Lopez se dice que, de acuerdo con la condesa de Montijo y de un tal Garrido, jugador que talla á las siete en la calle del Príncipe, núm. 10, tratan de asesinar á D. Amadeo.

10.<sup>o</sup> Y de D. Amadeo, que anda en inteligencias ó trata con su padre para traer á España cuatro generales prusianos á fin de moralizar el ejército.

Y á este tenor se hacen las imputaciones mas graves y absurdas á infinidad de personas de todos los partidos, con lo cual ha demostrado Sagasta que tiene una policía tan infame como estúpida, con la cual y con un gobierno digno de ella en todos conceptos, no puede haber seguridad en España para los hombres honrados.

Lo que no ha podido demostrar, ni menos justificar Sagasta, á pesar de ese expediente que le hará celebre para muchos siglos, es la inversion de los dos millones, cuyo paradero es hoy mas que nunca ignorado.»

**El Imparcial** hace notar, contestando á algunos periódicos ministeriales, que el ministerio Sagasta-Robledo resistió todo lo que pudo antes de abandonar el poder. Primero acudió á reunir la junta directiva de la mayoría, para combinar el medio de conjurar el peligro. En esto el señor Rios Rosas fué llamado por D. Amadeo, y de su parte comunicó cierta misiva al presidente del Consejo, que se hizo el sordo. Despues se reunieron los ministros en el Congreso para tratar de impedir la crisis, pensando con tal motivo en la retirada del expediente, que consiguieron por fin del Sr. Rios Rosas. Por último, el Sr. Sagasta fué llamado á Palacio, y ya allí no pudo sostener su apego al ministerio por mas tiempo. Al regresar al Congreso hizo comprender á sus compañeros que la dimision era indispensable. Entonces se consumó el sacrificio, tan sentido y llorado por los que se creian inmortales en el gobierno.

No ha de negarse al partido radical su entusiasmo por la revolucion y por la dinastia, habiendo sido principal autor en lo uno y en lo otro. Esto no obstante, oigase á un periódico de dicho partido como pinta el actual estado de las cosas:

«...ha atravesado la nacion por cinco veces. Una guerra civil en el Norte, el Erario en ruina, el ejército desorganizado, la administracion pública desquiciada, el país fatigado despues de una lucha electoral tan empeñada, unas Cortes sin fé y sin prestigio, el principio de autoridad arrastrado por el fango, la libertad vilipendiada y escarnecida, la revolucion y la eficacia de sus principios mistificadas, un partipo antidinástico en pie de guerra, otro espectral, el alfonsino en acecho, la faccion conservadora insistente en sus perfidias, las ambiciones mas audaces lidiando ardentemente por devorarlo todo, las clases conservadoras amedrentadas, las elevadas indiferentes, las pobres rugiendo de hambre, necesidades y sed de justicia, las instituciones amenazadas... ¡Jamás ha atravesado la nacion una crisis mas angustiosa! ¡Qué responsabilidad tan grave para los que nos han traído á sabiendas á esta embarazada situacion!»

«Sí, en verdad; ¡qué responsabilidad tan grave, tan terrible, tan abrumadora para los que hicieron á ciegas una revolucion radical, sin pensar en el cúmulo de desastres que iban á traer á esta nacion desventurada!»

La energia y la violencia con que siguen anatematizando el Gabinete caído muchos órganos en la prensa, se expresa como en pocos en el siguiente suelto de *El Universal*:

«No basta que Sagasta y sus cómplices se hayan retirado del poder; no basta que hayan ocultado, con ayuda del Sr. Rios Rosas, las pruebas materiales de su delito; no basta que un ministerio, compuesto de los dividos de la mayoría encubridores del negocio sucio de los dos millones,

suceda al que acaba de caer de una manera tan vergonzosa; no basta que el ejército de Lázaro que en las Cortes usurpan el puesto á los legítimos representantes del país auxilien la impunidad de los infieles guardadores de la fortuna pública, es preciso que todos los hombres honrados, sin distincion de partidos ni opiniones, vuelvan por la honra de España persiguiendo á los malhechores que han malversado la fortuna del país; es preciso que el expediente retirado de la Cámara popular vuelva á ella; que se formule una acusacion contra el ministro Sagasta; que tan grave escándalo no quede impune, y que sus autores sufran el castigo impuesto por el Código penal á los funcionarios que hacen traicion á la confianza de la nacion.

En situaciones como la presente no hay, no puede haber partidos, porque no hay partido que defienda la malversacion de fondos; en esta situacion no hay, no puede haber más que personas decentes y criminales.

Sébase de una vez dónde están unos y otros.

Gran responsabilidad pesa hoy sobre los diputados de oposicion, representantes legítimos del pueblo. Con ellos, no con esa mayoría indigna, que ha sido capaz de votar en contra de la proposicion del Sr. Moreno Rodríguez, está el país, y éste exige ahora de ellos la mayor energia en la persecucion de los graves delitos cometidos por Sagasta y sus compañeros de gabinete.»

TELEGRAMAS.

**Londres, 20 (retrasado).**

El «Times» cree que el Sr. Nodallac, prefecto de los Bajos Pirineos, será trasladado á otra prefectura, á consecuencia de su proceder en la vigilancia de la frontera de España.

**Berlin, 22.**

El obispo Ermenau que reune únicamente la ex-comunion que lanzó contra dos profesores de la universidad.

**Versalles 22, (11 noche).**

Asamblea Nacional.—El Sr. Andiffret pronunció un largo discurso contestando al ex-ministro imperialista Sr. Rohuer.

Dice que éste no abordó la verdadera cuestion.

Demuestra que el imperio declaró la guerra á Prusia cuando Francia no estaba aun preparada.

Escelama como Augusto á Varo, dirigiéndose á los bonapartistas: «¡Qué habeis hecho de nuestras legiones, de nuestras provincias, de nuestro honor y de nuestra bandera!»

El orador refiere despues varios hechos para demostrar los medios fraudulentos empleados en algunas compras de efectos militares, y la mala inversion dada á los fondos del erario público durante el Imperio.

Termina espresando el deseo de que jamás se entregue Francia á manos tan fatales.

Este discurso ha sido objeto de calurosos aplausos en distintas ocasiones.

Rectifica el Sr. Rohuer, insistiendo en las declaraciones que hizo ayer, siendo interrumpido varias veces por los diputados.

El Sr. Gambetta pide que la Asamblea no se dividida, y repite que el go bierno del 4 de setiembre espera con confianza el resultado de la informacion parlamentaria abierta sobre sus actos.

La Asamblea aprueba por unanimidad una orden del dia declarando que confia que la comision que ha de informar sobre los gastos de la guerra designará á todos los responsables de las fastas antes y despues del 4 de setiembre.

**Washington, 21 (noche).**

La cámara de los representantes

ha aprobado una proposicion invitando al presidente Grant á protestar en union con Italia contra los luterjes de que han sido objeto los judíos en los principados danubianos. *Fabra.*

NOTICIAS GENERALES.

*Extracto de los despachos telegráficos recibidos en el ministerio de la Guerra acerca del movimiento carlista.*

**Provincias Vascongadas y Navarra.**—El gobernador militar de Bilbao, en telegrama de ayer, participó que el grueso de la faccion vizcaina de 3.000 hombres, despues de la mucha gente que se les ha separado, se encontraba en el Valle de Orzco, hácia Barambio, escusando, lo mismo que las demás partidas, todo encuentro con las tropas que las persiguen.

El general en jefe con una brigada de la division Acosta llegó ayer á Zornoza.

El capitán general del distrito habia vuelto á Ubidea despues de recorrer los pueblos de Manurga y Echagüen persiguiendo las facciones: de Rioja marchó en direccion á Marieta, y la de Calle hácia Ochandiano.

Despues de la entrada en Francia de los 150 carlistas de que se dió cuenta ayer, lo han verificado otros 11 por Vera, y por la frontera de Navarra pasan bastantes dispersos. Los carabineros han recorrido las bordas y caseríos de la frontera, no encontrando armas ni facciosos ocultos.

La brigada Ruiz Zorrilla salió ayer de Zumárraga persiguiendo á la faccion Iturbe que se dirigia hácia Azcoitia.

La faccion Aguirre, que se habia dirigido á la Sierra de Leiza, ha vuelto al valle de Goñi. Otras partidas pequeñas que recorren varios pueblos de Navarra van mandadas casi todas por curas que intentan volverse á llevar los mozos indultados.

La brigada de Salvatierra por una partida de 50 hombres que se apoderó de la correspondencia oficial y particular, si bien devolvieron esta última. Tambien sacaron los equipajes de los viajeros, apoderándose de algunas prendas que se dice volvieron despues.

En el kilómetro 509, uno antes de Salvatierra, ha sido interceptada la via férrea por fuerza armada, impidiendo con amenazas que los obreros se ocuparan en componerla, y con este motivo el tren-correo procedente de Francia se hallaba detenido en Alsásua.

**Cataluña.**—Despues de ocho horas de marcha la columna de Tarifa, mandada por el teniente coronel Araoz, alcanzó ayer en las puertas de Piera á las facciones de Nastallat y Cadira-tre y Miret reunidas, á las órdenes del cabecilla Mariano Lacoloma y con fuerza de 450 hombres. La accion empezó á las cinco y media de la mañana y terminó cerca de las once con la completa dispersion de la partida.

La faccion ha tenido 12 muertos vistos durante la persecucion. Se le han cogido nueve prisioneros, tres de ellos heridos graves, y siendo uno de estos el jefe de la partida Mariano Lacoloma. Se han recogido cuatro fusiles, una carabina, cuatro escopetas, un caballo, seis cananas, siete bayonetas y una corneta. Tarifa tuvo dos oficiales heridos y 11 de tropa y seis contusos.

Segun telegramas recibidos ayer del cónsul de Perpiñan, el cabecilla Sabals con los restos de su faccion, batida el 22 cerca de Besalú, llegó por la noche del mismo dia á la Muga, huyendo hácia la frontera.

**Castilla la Nueva.**—La faccion Somolino fué alcanzada ayer por una columna de guardia Civil y cazadores de Béjar en el pueblo de Poyatos (Cuenca), siendo desalojada del pueblo y batida en las afueras y puente

de Valberzosa, dejando en el campo dos muertos, cogiendola un prisionero y algunos efectos.

**Castilla la Vieja.**—En la provincia de Palencia penetró ayer una pequeña partida carlista al mando de Hierro que se supone venga de Búrgos, siendo perseguida por la columna de la guardia Civil del partido de Cervera.

**Búrgos.**—Anteayer se presentaron en Lerma 17 carlistas, llevándose nueve caballos y quisieron poner en libertad los presos; pero habiéndose opuesto el juez, huyeron marchando sobre aquel punto en la noche del mismo dia una columna en su persecucion.

En el resto de la Peninsula no ocurre novedad.

—En Gobernacion han dimitido sus cargos todos los directores y el subsecretario: en Hacienda no se ha presentado todavia ninguna dimision.

—No me asombro, no, señor: todo lo que *La Prensa* dice es exacto; el motivo de la crisis no ha sido ni constitucional ni parlamentario, sino de otra índole muy distinta; y en cuanto á que D. Amadeo no aceptará la dimision, no tiene que aceptar lo que él ha dado.

—Dicen de Versalles que el consejo de guerra que de ha juzgar al mariscal Bazaine se reunirá en el gran circo que existe en aquella ciudad y en el cual se están haciendo las obras necesarias, y es el mismo que ya sirvió para juzgar á Ferry, Assy y Rochefort y demás comunistas.

—La paciencia de la administracion militar francesa ha logrado rescatar la mayor parte de los trozos de la columna célebre de la plaza de Vendome. Falta solo algunos fragmentos que comprados por los ingleses y americanos no devolverian por todo el oro del mundo. Van á reponerse, y dentro de breve tiempo aparecerá en aquella plaza, que hoy mira tristísimo aspecto, con la columna y el palacio de las Tullerías enfrente en ruinas...

—Los periódicos que no son ministeriales hacen comentarios sobre el destino de 8 millones de reales que se han remitido al duque de la Torre en estos dias: no sabemos si el hecho es cierto, aunque hasta ahora no lo niegan los ministeriales; pero de serlo tal vez se destinen á prender jefes carlistas y á prender voluntarios; es decir, que los 8 millones deben ser para alfileres.

—Mientras *La Prensa*, periódico del Sr. De Blas, aseguraba que continuaria en el poder el gabinete Sagasta, *La Iberia*, órgano de este señor, creia que variaria el personal del ministerio, pero no su política.

—Han sido denunciados los números de *El Tradicional* de Valencia correspondientes á los dias 14, 16, 17, 18 y 19 de Mayo. ¡Ya escampa!

—El 24 á las siete y media de la noche quedó establecido el cuartel general en Zornoza.

—En los *Juegos florales* de Córdoba han dejado de adjudicarse tres premios por falta de mérito para ello en las composiciones presentadas.

—Segun carta de Lerma (provincia de Búrgos) fechada el dia 22, parece que por la mañana se han presentado 13 facciosos y se han llevado 10 caballos de aquella poblacion, yéndose con la partida un vecino de la localidad conocido por el hijo de Mosca.

—Asegúrase que el general Rey ha pedido por escrito al Sr. Sagasta esplicaciones con motivo del contenido del célebre expediente.

—Leemos en una carta de Prast de Llusanes del 20.

«En la mañana de hoy lunes, el fuego de fusilería que se oia hácia la parte de Perafita ha alarmado mucho á esta villa, hasta que se ha sabido que el brigadier Franch con unos 400

infantes y 40 caballos habia alcanzado a la partida de Castell en el citado pueblo.

A pesar de la verdadera sorpresa que han tenido los carlistas, y del camino muy descubierto que en su fuga y azoramiento han emprendido, el terroto que por espacio de media hora han sostenido con las tropas no ha tenido otras consecuencias que un herido por ambas partes y la perdida por parte de los facciosos de siete u ocho armas y algunos efectos.

Al anochechar se ha dicho aqui que la partida se habia dividido en dos grupos dirigiendose a Apens, y que Castells habia emboscado a su gente en el Coll del Sole esperando el ataque de una pequena columna que le perseguia.

—No es cierto que el Sr. Orense tenga acciones del Banco de España: a la frase castillos en el aire, sustituirá con el tiempo la de «eso es tan verdad como las acciones de Orense en el Banco.»

—Con referencia a las provincias del Norte, se habla de un nuevo percance sufrido por algunas fuerzas de la division de Letona.

VARIEDADES.

Concierto.

El segundo de los que componen la primera serie ofrecida al público por los Sres. Gimenez, Campra y Robles, se verificó el sábado último con alguna menos concurrencia que el anterior, no obstante lo selecto de las piezas anunciadas en el programa.

Esta particularidad no tiene para nosotros mas lógica explicacion, que la poca costumbre de nuestro público a semejantes espectáculos, que tanta aceptación tienen en la Corte y en muchas otras capitales y poblaciones de España, como igualmente en la generalidad de las del extranjero en algunos puntos, que en el próximo mes de Junio se verificará en Boston (Inglaterra) un concierto internacional para el cual estan conatados la Fiolera de dos mil cantantes de todos los países civilizados mil músicos, entre los cuales se cuentan las mejores orquestas. No se sea que esta cita envele alguna reticencia desfavorable a la cultura de nuestro país: nada mas lejos de nuestro ánimo, convencidos, como intimamente lo estamos, de que aquí lo que falta es afición al bello arte, y de que el único medio de despertarla y rivarla, es haciendo conocer sus bellezas. Mientras permanezcan veladas unas y enteramente ocultas otras, es posible cautivar ni entusiasmar a nadie.

Nosotros creemos, que persistiendo presentar esta clase de funciones y procurando en ellas ofrecer cada vez mayor novedad en la música, y sobre todo en la perfeccion de ejecutaria, el público concluirá por aficionarse a ellas y los Sres. Gimenez, Campra y Robles llegarán a lograr sus laudables propósitos.

A este fin seria muy conviniente, sin pérdida de tiempo se pusiese en ejecución el proyecto de varios jenes de esta ciudad, sobre el que oimos algunas indicaciones en la noche pasada. Trátase, pues, de dar una ó dos zarzuelas por los aficionados ó invertir sus productos en comprar algunos instrumentos indispensables para la orquesta, regalándolos a los que prometan dedicarse a tocarla. Bastaria con adquirir dos violas, dos oboes, dos fagotes, un violoncello y unos timbales. Con la adquisicion de esos instrumentos podria arreglarse una buena orquesta, que satisficiera todas las necesidades y exigencias de nuestra capital, en la forma siguiente:

Cuatro violines primeros, ademas

del Director, Sr. Campra, que haria de *concertino* en los solos y demás pasos que exigiesen su poderoso auxilio. Cuatro segundos, dos violas, dos violoncellos y dos contrabajos; y si fuese posible tres, mucho mejor.

El instrumental de madera habria de componerse de un octavin, una flauta, dos oboes, dos clarinetos y dos fagotes.

Y por último, el metal de dos cornetines, dos trompas, tres trombones y un figle ó cualquier otro bajo con que podria substituirse, aunque el mas propio es el figle.

Los demás instrumentos de percusion que se usan en las orquestas, trayendo los timbales, podria suministrarlos con exceso la banda municipal.

Con esta organizacion se harian oír las obras bien tocadas, y se obtendrian los grandes efectos que, en las combinaciones de la instrumentacion se proponen conseguir sus autores.

La sesion musical que ha dado origen a esta digresion, que suplicamos nos dispensen nuestros amables lectores, principiò con la sinfonia de la ópera francesa de Herold *Le Pré aux Clercs* bien interpretada por la orquesta relativamente á servamos una *Revue* musical. Obra parte de lo cómica, parodiando los timbales con un redobante y una caja viva á que se habia quitado el bordon que tienen sobre el parche inferior. El resultado casi se confundia con el de los verdaderos timbales, vigorizando extraordinariamente el ritmo, y el Sr. Orellana demostró ser un timbalero de primer orden, que sin embargo no habria podido llenar su cometido, si en el curso de la pieza hubiese tenido que variar de tono; pues la imperfeccion de sus improvisados instrumentos, habria hecho imposible en tal caso la afluencia.

La *Sexteta de Gounod* á violín, violoncello y piano, que fué un éxito tan favorable como la primera noche que se ejecutó.

En el duo de violín y piano sobre motivos de *I Puritani*, de Beriot y Osborne, tuvieron momentos de verdadera inspiracion los Sres. Campra y Gimenez, recogiendo al final merecidos aplausos.

La pieza, composicion del Sr. Gimenez Delgado, ó sea el duo titulado *Sul Lido*, para violín y violoncello con acompañamiento de piano, es de lo mejor que hemos oido de este compositor. Tiene algunos pasos de verdadero sabor clásico y está bien concebida y mejor trabajada en la exposicion del pensamiento, con la riqueza de modulaciones que generalmente caracteriza las obras del señor Gimenez. Es una gran pieza de concierto que ninguna otra hará fea; pero como nosotros nos hemos propuesto decir en todo francamente nuestra opinion, sin que por esto tengamos la mas ligera pretension de hacerla prevalecer, ni menos de darle mas autoridad que la de unos, muy modestísimos, aficionados; diremos que el final nos pareció algo difuso y un síes no es monótono. Nosotros le suprimiriamos la repeticion del tema que le sirve de final, y quedaria mejor acabada para nuestro gusto. Es simplemente cuestion de gusto y cada cual es dueño de tener el suyo.

El *Quinto Concierto* de Herz, que sin disputa era la pieza mas magistral del programa, fué ejecutada en el piano admirablemente por el señor Gimenez Delgado. Nos habria agradado mucho mas, oírlo tal como lo escribió su autor y lo ejecutaba: es decir, sin acompañamiento de orquesta, que impedia en ocasiones admirar los grandes juegos de mano izquierda y dificultades sin cuento de que está sembrada esta obra, dominada completamente

por el buen pianista Sr. Gimenez. Ya que tuvo la tentacion, no muy lita, de que la orquesta le acompañase, siquiera debió darle tres ensayos mas, que muy buena falta le harian. Si se repite, como es probable, contamos con esos tres ensayos.

La sinfonia de *Guillermo* por la orquesta, salió como en la noche anterior.

El duo *Mira la bianca Luna* agrada fué como todo aplaudido.

La tunda de waises de Bosisio *Jeni Lind* es deliciosa. Hubo alguna exageracion en el tiempo. Marcándolo un poco menos, estará en su verdadero lugar y se evitará la confusion en algunos pasajes.

Concluimos, rogando á los iniciadores del proyecto de dar una ó dos funciones, para adquirir los instrumentos de que ya hemos hablado, que no abandonen esta idea, que sin duda será aceptada y patrocinada por todos los aficionados y personas importantes de la poblacion.

GACETILLA.

La corrida de novillos, interrumpida tan intempestivamente por la lluvia en la tarde, lidiándose los dos becerros que quedaron.

La funcion empezará á las cinco y media de la tarde, y solo tendrán opcion á entrar en la plaza, los señores Socios y sus familias; sirviéndose recoger en casa de D. Enrique Oña la tarjeta que les acredite como tales Socios, y cuya presentacion en la puerta ha de facilitarles la entrada.

El general Moriones no cree en las noticias emanadas de sí mismo sobre las innumerables presenciones.

Me alegro, porque estén una vez siquiera de acuerdo el que las da y los que las reciben.

La *Moda Elegante* para el año 19 de cuyo mérito y conveniencia llamamos la atencion de nuestras amables lectoras, pues basto decir que entre alfabetos, modas para niños de todas edades, labores, ornamentos de Iglesia y dibujos para bordados, contiene 61 modelos; así es que se han enriquecido con un curioso suplemento digno de fijar en él la atencion.

Contiene además un patron con 35 modelos para vestidos y otros usos, que lo hacen indispensable en toda casa de familia.

Para las señoritas contiene tambien una linda pieza de música para piano, la que como el suplemento dá gratis su Empresa á las señoras suscriptoras.

El figurin iluminado es un portento de belleza y buen gusto, y la señora que de ello quiera convencerse pida un número de muestra que le será servido gratis, por el correo, dirigiéndose á la Administracion, Carretas, 12, pral, Madrid.

Los despachos de Washington del 20 que publica *El Echo* de Londres, indican que las modificaciones al artículo adicional del tratado de Washington, recomendadas por la comision de negocios extranjeros en el Senado, tienen por objeto impedir en lo sucesivo á la Gran-Bretaña que presente, no solo reclamaciones del mismo género que las contenidas en la Memoria americana, sino cualquiera otra por daños indirectos causados por las violaciones de neutralidad.

¿Han leído Vds «La Prensa?»

—¿La prensa ministerial ó la de oposicion?

—El periódico *La Prensa*, órgano del señor de Bias.

—No.

—Pues oiga Vd. y asómbrese:

«Nadie encuentra ni motivo parla-

mentario ni constitucional para la crisis. Es, pues, seguro que el rey no aceptará la dimision.»

ALCANCE.

Correspondencia particular.

Madrid 25 de Mayo de 1872.

A la avanzada hora en que empiezo á escribir esta carta, continua la crisis ministerial, aunque ya parece próxima á su terminacion.

Cuando ayer tarde se supo que el general Serrano aceptaba la presidencia del nuevo ministerio, se convino, creo que por consejo del Sr. Ulloa, en reunir anoche mismo á las personas mas influyentes de la mayoria para con su acuerdo organizar un nuevo gabinete, á fin de que este contara con un apoyo eficaz en las Cortes. A las 10 y media de la noche se reunieron en efecto en el ministerio de la Guerra los ex-ministros, presidentes y varios miembros de la junta directiva de la mayoria.

La idea que dominó desde luego en esta reunion, fué que el nuevo ministerio debia componerse de personas que representaran las dos tendencias de la mayoria. A tal punto prevaleció declaró que no apoyaría el ministerio compuesto exclusivamente de unionistas, y el Sr. Balaguer hizo parecida declaracion para el caso de que el ministerio se formara solo de Sagastinos.

Discutiose bastante sobre si debia formarse un ministerio de transicion ó si convenia desde luego un Gabinete definitivo, formado por personas que tengan verdadera importancia, y la mayoria se inclinó á esta última idea, que en cierto modo garantiza para mas tiempo la intervencion de los progresistas en el poder.

La entrada del Sr. Balaguer es una exigencia de los diputados catalanes, que han pedido ayer en el nuevo ministerio, que se prevenga para no es generalmente bien vista, pues se comprende que puede ocasionar en lo futuro graves dificultades.

A las 4 de la tarde ha ido el Sr. Topete al ministerio de Estado, donde le esperaban los Sres. Sagasta, Deblas, Balaguer, Martin Herrera y otros hombres políticos con quienes ha conferenciado, y despues se trasladó al ministerio de marina donde estaban los Sres. Caudau, Groizard y otros futuros ministros. El Gabinete quedará constituido esta noche.

Se asegura que ayer á las 6 de la tarde, quedó firmado un convenio entre el duque de la Torre y los jefes de la insurreccion carlista que saldrán de España.

Los radicales que pierden la esperanza de formar ministerio, empiezan de nuevo á murmurar de D. Amadeo. Basta para convencerse de ello leer *El Imparcial* de hoy.

Terminada esta reunion, quedaron en conferencia los presidentes de las Cámaras, el Sr. Topete, el Sr. Sagasta y el general Zabala; en esta reunion debió tratarse de la cuestion de personas, y duró hasta las 3 de la mañana, quedando acordado que el Sr. Topete seria Ministro de marina é interino de Guerra, con la Presidencia hasta la llegada del duque de la Torre á Madrid y que el Sr. Caudau tendria la cartera de Gobernacion. Tambien parece que el Sr. Groizard quedó anoche designado para ministro de Gracia y Justicia.

Esta mañana á las 12 ha empezado el Sr. Topete sus visitas para organizar el ministerio. Además de los ministros, antes citados cuenta ya, segun se asegura, con el Sr. Elduayen para Hacienda y el Sr. Balaguer para Fomento ó Ultramar.

Almeria: Imprenta de LA LEALTAD.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## TRATADO PRACTICO Y ELEMENTAL

de patología Sifilítica y Venérea, por los doctores M. L. Belhomme y M. Aime Martin. Obra adoptada por el Consejo de Sanidad de los ejércitos. Traducida al castellano y aumentada con una descripción de la afasia sifilítica por D. Antonio Cordero Ferrer, doctor en medicina y cirugía.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.—Esta obra constará de un solo tomo en 4.º francés, dividido en 4 fascículos de 128 páginas próximamente, al precio de 2 pesetas y 50 céntimos de peseta cada cuaderno en toda España, franco de porte.

Está de venta el primer cuaderno y abierta la suscripción en Madrid en la librería de D. Carlos Bailly-Balliere, plaza de Topete, núm. 8; en la de San Martín, puerta del Sol, núm. 6; en Almería en la de la Viuda de Cordero y directamente casa del traductor, calle de Campomanes, núm. 1, mandando en libranzas ó sellos de correo el importe adelantado de cada fascículo; y en las demás provincias en las principales librerías y casas de comisiones.

ADVERTENCIA IMPORTANTE.—Los suscritores que al hacer el pago del primer cuaderno anticipen el importe del segundo y tercero, recibirán el cuarto gratis.

## LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA. PERIÓDICO DE SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Contiene los últimos figurines iluminados de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos á la aguja, etc.

### PRECIOS DE SUSCRICION EN PROVINCIAS.

Primera edición.—Papel vitela, con 48 figurines iluminados y 24 patrones tamaño natural.—Un mes, 4 pesetas; tres, 11; seis, 20; un año 40.

Segunda edición.—Papel superior, con 24 figurines al año y 24 patrones tamaño natural.—Un mes, 3 pesetas; tres, 8 50; seis, 16; un año 30.

Tercera edición.—Con 12 figurines al año y 24 patrones tamaño natural.—Un mes, 8 reales; tres, 22; seis, 42, un año, 80.

Cuarta edición.—Propia para colegios de señoritas, con 24 patrones tamaño natural.—Un mes, 6 reales; tres, 17; seis, 32; un año 60.

A las señoras suscriptoras por un año, á la primera edición, se les regalará el precioso libro del Sr. Castro y Serrano, titulado, *Cuadros Contemporáneos*.

Pueden hacerse las suscripciones en la Administracion de LA LEALTAD, Perea 4, Almería; ó en la administracion de LA MODA ELEGANTE, Carretas 12, Madrid, con letra de fácil cobro. Pago adelantado. Las señoras ó señoritas que deseen algun número como muestra, pueden pedirlo gratis.

## PREPARADOS ESPECIALES

DE HOJAS DE NOGAL YODOADO DE F. IZQUIERDO, PREMIADO EN LA Exposicion Aragonesa con medalla de Oro.

Todos los médicos afirman, que los preparados de nogal y yodo son especiales en las *afecciones escrofulosas*. Combinando con el yodo los productos de nogal, se ha logrado obtener todas las ventajas y extinguir los inconvenientes que proporciona el usarlo solo.

Curacion efectiva de las *escrófulas* y *raquitis*, en todas sus manifestaciones; *debilidad*, *úlceras* por crónicas que sean, *bultos*, *concreciones*, *caries* de los huesos, *granos*, *herpes*, *Boccio* ó *Broncocele*, *infartos lacteos* de las recién paridas, *afecciones de la piel*, *herpetismo*, *sífilis constitucional*, *supresion del menstruo*, *flujo blanco* de las mujeres etc; y gran depurativo, tónico y reconstituyente.

Jarabe de extracto de hojas frescas de *nogal yodado* de un sabor gratísimo, y que sustituye con ventaja á el aceite de higado de bacalao y jarabe de rábano yodado. Frasco de 14 onzas, 16 rs.

Pildoras de igual composicion que el jarabe y de las mismas virtudes. Frasco de 100, 16 rs.

Pomada de lo mismo, para *úlceras crónicas* y *recientes*, *bultos*, *tumores*, *concreciones*, *herpes*, *dolores* etc. Frasco de 6 onzas 24 rs. se usa sola ó á la vez que el jarabe ó las pildoras.

En Almería Botica de Meca.

## ZARZAPARRILLA UNIVERSAL.

Medicacion sorprendente.—Elixir sin rival.—Refresco incomparable.—Especial depurativo de la sangre, que la regenera y normaliza, destruyendo sus vicios y malos humores. Anti-apoplético seguro. Cura las afecciones de la piel y herpesea el rostro. Cura el herpetismo y las irritaciones generales ó locales, afecciones de garganta, boca y pecho, salivacion, mal de orina, estómago, higado, debilidad é irritacion de la vista. Fundente eficaz, cura la hidropesia, los infartos, ulceraciones, parálisis, gota, reuma, restos de sífilis y venéreo.—Cura los trastornos gastrico-viliosos, erisipelas, ictericia, gastralgias y dispesias. Utilísimo en cuanto dependa de la sangre etc. Botella con estuche é instruccion detallada 20 rs. Autor P. F. Izquierdo, Madrid.

En Almería, Botica de Meca.

## ELIXIR ANTICATARRAL Y PÍLDORAS DE F. IZQUIERDO,

premiado con medalla de oro.

Remedio seguro y de éxito sorprendente para la curacion pronta y radical de los *organos respiratorios*. Los *costipados*, toses de todas clases, *asma*, *opresion de pecho*, dificultad en respirar, *afeccion destilatoria de narices*, *boca y pecho*, inflamacion aguda ó crónica de las membranas mucosas, *catarros bronquitis*, *gripe*, *tós ferina* ó *nerviosa*, *ronquera*: *tisis incipiente*, etc. Alivia mucho en la tisis confirmada, contrarrestando sus progresos y modificando los fenómenos que mortifican al paciente.

Elixir, frasco de 12 onzas con su instruccion, 20 rs. y de seis 10 id.

Pildoras, caja de 72, 20 rs., y de 36, 10 id. Tienen igual virtud las pildoras que el elixir.—En Almería, botica de Meca.

## FUNDICION DE HIERRO

DE SANTA AMALIA.

Beltran de Lis y Compañía, Antequera.

Se construye en esta fábrica toda clase de maquinaria para la industria; exclusividad en prensas para aceite y vinos; balcones, cancelas, rejjas y demás herraje para casas, á precios arregladísimos y todo cuanto pertenezca á este ramo.

Representante en esta poblacion y ARTES, calle de Granada, núm. 9.

## PERFUMERIA.

La Nigritina, el agua Berger, los acreditados polvos de arroz tan deseados por el público, especialidad en jabones de tocador, pomadas, extractos, pastas, polvos y aguas dentíficas, y otros innumerables artículos en este ramo, se acaban de recibir en la perfumería de Iribarne, calle real núm. 45.

## POMADA TÁNICA.

Regeneradora del cabello blanco.

Esta pomada está bien caracterizada por personas bien notables de esta poblacion.

Su venta en la perfumería de Garcia Iribarne, calle Real, n.º 45.

A los 300.000 abanicos.

Es magnífico el surtido que se ha recibido en nácar, marfil, hueso, sándalo, ébano, madera pintada y al natural; labrados y lisos, con vitelas de seda, rosa, gró, moaré, papel de seda y satinado con la variedad de paisajes del gusto mas selecto, que ya tiene acreditado el establecimiento de D. Mariano Fernandez.

En el Establecimiento de loza y cristal de los S. S. Viuda de Cristóbal Garcia é hijos, calle Real núm. 13, acaba de llegar un gran surtido de abanicos de todas clases; gorritas de raso y linó para cristianar; gorras para hombre y niño; chinelas para señora y caballero; botitas para id. de charol y *chagrin*; y costureros de todas clases. Todo á precios arreglados.

Además hay un gran surtido en loza y cristal.

## PARIS EN ALMERIA.

En el establecimiento de D. Mariano Fernandez, acaba de recibirse un estenso y bariado surtido en blondas de seda, guipur, valencien, gran duquesa, emperatriz y á la veneciana; flecos de seda y lana; adornos de Túrquía, todo en blanco, negro y colores. Cintas para bandás, diademas, peinados, trenzas, bastones, pendientes, medallones y un elegante surtido en medios aderezos *doublé* y negros.

## INTERESANTE.

En el creditado Establecimiento de D. Juan Plácido Langle, calle de las Tiendas núm. 14, se acaba de recibir un gran surtido de sombreros hongos en las hechuras llamadas Amadeo, Topete, Rochefort, Gambetta, Bourbaki, Derbi, Thiers, Napier, London, Marinera y otros, á precios sumamente equitativos: además hay tambien un saldo de los colores viola, negros, y negros con pintillas blancas, al ínfimo precio de 16 reales, que equivale al de una compostura, equidad no conocida jamás en esta capital. Así mismo se hallan en dicho establecimiento sombreros de niña y señorita, adornados y sin adornos, ya en terciopelo como en castor: tambien los hay para Sres. Clérigo en calidad castor, seda y merino, todos á precios muy arreglados. Igualmente se encuentra un gran surtido sombreros copa de seda para caballeros.

Se hacen reformas en todas las clases que se pidan.

En el mismo establecimiento se hallará un gran surtido de cuadros y espejos en todos tamaños y precios, como tambien otro buen surtido de molduras doradas y negras, pelo para cabos, y estampas francesas alemanas y malagueñas con toda clase de santos, costumbres de familia, cacerías mayores y menores y vistas de poblaciones y marinas en todos tamaños. Y por último hay un completo surtido de vistas y personajes para estereóscopos.

## AZUFRE EN POLVO para las viñas.

Acaba de recibirse en el establecimiento de D. Pedro Aguilera, calle de las tiendas, núm. 12.

## Quesos de Gruyer,

mayorquin y de bola frescos, se acaban de recibir en el establecimiento de D. Francisco Felices, Tiendas 4. Tambien se ha recibido azufre pais y sublimado en polvo para viñas.

## CORREOS.

Horas de las entradas y salidas de Administracion principal.

Entradas.	Horas. M.
Madrid, . . . . .	1 30 tarde
Granada . . . . .	5 mañana
Levante . . . . .	7 ides
Poniente . . . . .	7 ides
Velez-Rubio, Purchena y Tabernas.	7 ides
Salidas.	
Madrid . . . . .	8 ides
Granada . . . . .	10 noche
Levante . . . . .	1 mañana
Poniente . . . . .	1 ides
Velez-Rubio, Purchena y Tabernas.	ides

La reja de los apartados estará abierta de 8 á 10 de la mañana, de 12 á 1 de la tarde, de 8 á 10 de la noche. A las mismas horas estará abierta para recibir certificados,